

ÍNDICE

<i>Juan Francisco Rodríguez Neila in honorem</i> ANTONIO CABALLOS RUFINO y ENRIQUE MELCHOR GIL	13
<i>Publicaciones del Prof. Dr. Juan Francisco Rodríguez Neila</i>	21

IDENTIDADES Y VALORES

<i>Pertenencias e identidades en la Italia del siglo I a. C.: el concepto de "itálico" como problema</i> FERNANDO WULFF ALONSO	39
<i>Algunos alcances al problema de la guerra y la diplomacia durante la Roma republicana</i> RAÚL BUONO-CORE V.	69
<i>Expansión e identidad: ideas y valores del imperialismo romano</i> FRANCISCO JAVIER NAVARRO	85
<i>La percepción del juego entre los romanos</i> CRISTINA JIMÉNEZ CANO	101

MOVILIDAD, FUNCIONALIDAD Y RELACIONES DE LAS ELITES

<i>Notas acerca del desplazamiento y viajes en el Alto Imperio romano: un intento de tipología</i> ALEJANDRO BANCALARI MOLINA	117
<i>Ex Vrbe aduenta. Mujeres de viaje de Roma a las provincias</i> ANTHONY ÁLVAREZ MELERO	131

<i>De Roma a África: relaciones de amicitia</i>	
ISABEL SALCEDO DE PRADO	159
<i>Algunos familiares de Séneca</i>	
CARMEN CASTILLO GARCÍA	175
<i>El colegio de los pontífices durante el período julio-claudio</i>	
EVA TOBALINA ORAÁ	183
<i>Religión y política en Roma. Participación de los senadores hispanos en el culto imperial</i>	
MARÍA DÍAZ DE CERIO ERASUN	215
 LAS ELITES EN EL MARCO MUNICIPAL	
<i>Imagen gráfica comentada de la pirámide social-muneral en la Ciudad Romana Ideal</i>	
GERARDO PEREIRA-MENAUT	243
Flaminica provinciae Baeticae et Norbensium	
JOAQUÍN L. GÓMEZ-PANTOJA y JOSÉ-VIDAL MADRUGA †	247
<i>Tres inscripciones del teatro de Itálica</i>	
ANTONIO F. CABALLOS RUFINO	273
<i>Algunas consideraciones sobre el ara de Roda de Eresma, Segovia (ERSg 57)</i>	
FRANCISCO MARCO SIMÓN, SANTIAGO MARTÍNEZ CABALLERO y JUAN SANTOS YANGUAS	287
L. Herennius Optatus, fabricante de tegulae	
ISABEL RODÀ DE LLANZA y HERNANDO ROYO PLUMED	313
<i>Imiter Rome. L'emploi des formulaires épigraphiques: le choix des élites?</i>	
SABINE LEFEBVRE	341
<i>La distribuzione della ascrizione tribale nell'impero romano</i>	
DONATO FASOLINI	387
<i>Responsabilidad de terceros por la gestión del patrimonio ajeno. Su proyección en la vida pública municipal</i>	
ROSARIO DE CASTRO-CAMERO	399
<i>Local Elites and Local Disorder in the Roman Empire</i>	
ROBERT C. KNAPP	419

<i>Ambigüedades en la auto-representación de las élites en la epigrafía romana: el caso de Mediolanum en Cisalpina</i>	
SERENA ZOIA	447
<i>El patronazgo cívico de senadores, caballeros y de miembros de las élites locales en la Hispania augustea</i>	
ENRIQUE MELCHOR GIL	473
<i>La implantación de la edilidad en Hispania: adopción y adaptación del modelo romano-itálico</i>	
ANTONIO D. PÉREZ ZURITA	495
<i>Élites locales de Hispania Citerior a las puertas de la élite imperial: observaciones a propósito del CIL IP²/14, 1145 y 1188</i>	
M ^a CRUZ GONZÁLEZ RODRÍGUEZ y ESTÍBALIZ ORTIZ DE URBINA ÁLAVA ..	523
<i>Elites locales en la Asturias romana: principes y magistratus</i>	
NARCISO SANTOS YANGUAS	547
<i>Los “hombres del poder”. Elites y vida municipal en las Baleares romanas</i>	
MARÍA LUISA SÁNCHEZ DE LEÓN	569
<i>Relations personnelles et réseaux en Lusitanie. Le lien par le groupe</i>	
SUSANA MARCOS	591
<i>Netón y la integración accitana</i>	
CRISTÓBAL GONZÁLEZ ROMÁN	617
<i>Marmora para las elites de Clunia. El empleo del espejón como soporte epigráfico y nuevas evidencias de su uso ornamental</i>	
MARIANO RODRÍGUEZ CEBALLOS y JAVIER SALIDO DOMÍNGUEZ	633

JUAN FRANCISCO RODRÍGUEZ NEILA *IN HONOREM*

El libro que con estas letras prologamos es el resultado del merecido homenaje que los miembros del Grupo ORDO (“Oligarquías romanas de Occidente”) le brindan al Profesor Juan Francisco Rodríguez Neila con motivo de su jubilación administrativa y en reconocimiento a su excelente y meritoria trayectoria académica e investigadora.

El equipo de investigación ORDO tiene como objetivo genérico el estudio de los sectores superiores de la sociedad romana, enmarcando y dando sentido a esta actividad investigadora en el estudio de los procesos de promoción y vertebración social que caracterizaron al Imperio romano y condujeron a una amplia integración socio-política y a una homogeneización organizativa de los territorios circunmediterráneos. Fruto de su labor, esta obra recoge un amplio conjunto de trabajos agrupados bajo un argumento central definido por el propio título: *De Roma a las provincias: las elites como instrumento de proyección de Roma*. Estructurada en tres grandes apartados –I: *Identidades y valores*; II: *Movilidad, funcionalidad y relaciones de las elites*; y III: *Las elites en el marco municipal*–, pretende contribuir al análisis de la extracción, composición, dinámica, funcionalidad y ejercicio del poder de las elites hispanas, y de los ámbitos de su influencia pública y su impacto social, como un idóneo medio de ampliar y profundizar nuestro conocimiento acerca de la maquinaria y recursos políticos, los instrumentos culturales y sociales, las estructuras administrativas y los soportes ideológicos que posibilitaron la generación y permitieron una eficaz gestión, orgánicamente vertebrada, del Imperio romano.

Con la elección de esta temática hemos pretendido dar al libro una estructura interna sólida y coherente, en consonancia con los objetivos del Proyecto de

Investigación Coordinado de I+D+i “Topografía funcional de las elites: la expresión de la influencia y el poder de las elites en la *pars occidentalis* del Imperio romano (ORDO IV)” (HAR2011-29108-C04-00), así como con varias de las múltiples líneas de trabajo e investigación que Juan Francisco Rodríguez Neila ha desarrollado a lo largo de su vida profesional, especialmente aquéllas vinculadas con sus “queridas” aristocracias locales.

Tres ciudades han sido los referentes vitales y académicos del Profesor Juan Francisco Rodríguez Neila: su Cádiz natal, Sevilla, que le brindó su formación académica, y Córdoba, donde se han proyectado sus afanes universitarios. Nacido en Cádiz el 13 de agosto de 1948, ciudad en la que cursó sus estudios de bachillerato en el afamado Instituto Columela, se trasladó posteriormente a Sevilla, donde siguió la Licenciatura en Filosofía y Letras (Sección Historia General), formándose en el cultivo de la historia de la Antigüedad bajo la tutela académica de los Profesores Antonio Blanco Freijeiro (Catedrático de Arqueología) y Francisco J. Presedo Velo (Catedrático de Historia Antigua). El primero fue director de su memoria de licenciatura sobre *Los Balbos de Cádiz* (1971), mientras que el segundo lo fue de su tesis doctoral sobre *La administración municipal en la Hispania romana* (1976). Ambos trabajos recibieron, junto a la máxima calificación, los premios extraordinarios de Licenciatura y de Doctorado que concedió la Universidad de Sevilla.

Concluidos los estudios de Licenciatura, reconocidos también con el Premio “Ayuntamiento de Sevilla” al mejor expediente académico, fue becario del Programa de Formación de Personal Investigador, e impartió docencia como profesor Encargado de Curso y como Profesor Ayudante en las Universidades de Cádiz y Sevilla, hasta que en el curso 1973-74 se incorporó a la Universidad de Córdoba. En esta última ha permanecido hasta su jubilación, primero como profesor interino, y poco después como Adjunto Numerario (1978), Agregado Numerario (1982) y Catedrático de Universidad (1983).

Cuando en el curso 1973-74 se incorporó a la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba, se encontró con un centro recién creado en el que fue necesario tomar todo tipo de iniciativas, desde acondicionar dignamente los espacios de trabajo y dotarlos de los medios adecuados, hasta comenzar a crear una biblioteca de investigación, pasando por la formación de un Área de Conocimiento de Historia Antigua con personal que acababa de obtener la licenciatura y que era necesario dirigir en sus primeros pasos en la docencia y

la investigación. En el año 1978, al crearse el Departamento de Historia Antigua, asumió la dirección del mismo hasta su extinción, en diciembre de 1986. A continuación el Área de Historia Antigua se incorporó al Departamento de Ciencias de la Antigüedad y de la Edad Media, de cuya dirección fue responsable entre los años 2002 y 2007. Toda esta actividad de gestión la compaginó con su participación en diferentes Comisiones de Centro y de Universidad, con la coordinación de programas de doctorado y con la dirección del Instituto de Historia de Andalucía de la Universidad de Córdoba.

Su labor docente en la Universidad de Córdoba ha abarcado la casi totalidad de las materias que corresponde impartir en las diferentes Áreas de Conocimiento propias de la Historia de la Antigüedad, caracterizándose siempre por su continuado esfuerzo en preparar minuciosamente la tarea con los contenidos más actualizados. De su interés y dedicación a la preparación y desarrollo de sus clases pueden dar testimonio numerosas promociones de alumnos que han podido disfrutar de su magisterio, y que siempre han sabido valorar muy positivamente la alta calidad de la docencia por él impartida, hasta el punto de que, en ocasiones, incluso en horarios intempestivos, abarrotaban las aulas para escuchar sus lecciones.

Estas tareas docentes regulares han sido complementadas con otras desarrolladas en diferentes universidades españolas y extranjeras, pues Juan Francisco Rodríguez Neila ha sido profesor del “Programa de Estudios Hispánicos en Córdoba” (PRESHCO) para alumnos de varios *colleges* de los Estados Unidos de América; de la “Cátedra Intergeneracional Profesor Francisco Santisteban” de la Universidad de Córdoba; profesor Extraordinario de Historia Antigua en el Departamento de Historia de la Universidad de Navarra; Visiting Scholar en el Department of Classics de la Universidad de Berkeley (California, U.S.A.); así como Profesor Invitado en las Universidades París-8 Vincennes (Saint-Denis, Francia), Pedagógica Experimental Libertador (UPEL, Caracas, Venezuela) y Concepción (Chile). Igualmente ha participado como ponente en innumerables cursos y seminarios, e impartido conferencias en diferentes universidades, instituciones y centros de investigación, entre las que podemos citar las Universidades de Almería, Complutense de Madrid, Granada, Navarra, Oviedo, País Vasco, UNED; o el Museo Nacional de Arte Romano (Mérida), la Fundación Ramón Areces y la Fundación Pastor de Estudios Clásicos, entre otros.

En el campo de la investigación su labor ha sido amplísima, abarcando una amplia temática, muchas veces de forma novedosa e incluso pionera, como puede

apreciarse simplemente con leer el listado de sus publicaciones recogido en este volumen. Sus principales líneas de investigación se refieren a la sociedad, administración y vida municipal en la Hispania romana. Dentro de este amplio campo, nuestro homenajeado ha abordado todo tipo de temas, entre los que podemos citar el estudio de los procesos de colonización, municipalización y de implantación de la romanización en Hispania, con especial atención a *Gades* y *Corduba*; de las magistraturas locales (tipos, principales funciones, difusión e implantación de los modelos importados de Roma e Italia); de las diferentes tareas relacionadas con la administración y gestión de la vida pública municipal (archivos, finanzas locales, gestión y empleo de la *pecunia pública*, personal subalterno, actividades edilicias, organización del territorio, *sacra publica*); del funcionamiento de los senados locales (toma de decisiones, decretos decurionales, ingreso en la curia, *legationes*); del sistema electoral municipal; así como de las elites decurionales, ecuestres y senatoriales (comportamientos políticos, honores, evergetismo, relaciones sociales y familiares, fuentes de riqueza).

Todos estos temas abordados han visto la luz en diferentes trabajos –monografías, capítulos de libros, artículos de revistas, ponencias de congresos, manuales universitarios–, editados en prestigiosas editoriales y revistas, nacionales y extranjeras, constituyendo un amplísimo listado, del que baste citar, a modo de ejemplo, las monografías *Confidentes de César. Los Balbos de Cádiz*; *El Municipio Romano de Gades*; *Sociedad y administración local en la Bética romana*; *Ecología en la Antigüedad Clásica*; el apartado “Antigüedad Clásica” en la *Historia Universal* del Instituto Gallach de Barcelona; o *Historia de Córdoba. Del amanecer prehistórico al ocaso visigodo*.

Estrechamente vinculada a sus tareas docentes e investigadoras, y como muestra de su compromiso universitario, cuenta la dirección de diferentes tesis doctorales, en las que sus discípulos han desarrollado trabajos estrechamente relacionados con líneas de investigación que él mismo contribuyó a iniciar. Fruto de esta labor, contamos actualmente ya con una tercera generación de especialistas en Historia Antigua que se han formado o se encuentran formándose bajo su tutela, o ya bajo la de sus discípulos, y que buscan continuar las líneas de trabajo a las que ha prestado una mayor dedicación, centradas en la administración, la sociedad y la vida municipal romana.

Complementariamente el Profesor Rodríguez Neila ha sido promotor o inspirador de diferentes reuniones científicas y congresos, como las Secciones

“Andalucía en la Antigüedad” y “Andalucía Prerromana, Romana y Visigoda” de los I y II Congresos de Historia de Andalucía (Universidad de Córdoba, 1976 y 1990); el “I Coloquio de Historia Antigua de Andalucía” (Universidad de Córdoba, 1988); el Curso-Simposio “Los pueblos prerromanos del Norte peninsular” (Universidad de Navarra, 1997); el Curso-Simposio “Élites y promoción en la Hispania romana” (Universidad de Navarra, 1998); el Curso-Simposio “Bases económicas y sociales de las élites hispanorromanas” (Universidad de Navarra, 2001); y el Coloquio Internacional “Julio César y *Corduba*: tiempo y espacio en la campaña de *Munda* (49-45 a.C.)” (Universidad de Córdoba, 2003). En todas estas actividades asumió asimismo la laboriosa tarea de editar las correspondientes actas con gran eficiencia y diligencia, buscando siempre obtener los mejores resultados posibles en la calidad de las publicaciones resultantes. Ha participado como ponente en numerosos congresos, coloquios y simposios organizados por diferentes universidades y centros de investigación españoles y extranjeros, entre las que podemos citar las de Alicante, Autónoma de Barcelona, Blaise-Pascal (Clermont-Ferrand), Cádiz, Cattolica del Sacro Cuore, degli Studi di Milano, Sevilla, Málaga, Granada, Extremadura, Complutense de Madrid, Navarra, Oviedo, País Vasco, Valladolid, Zaragoza, Casa de Velázquez (Madrid), Centre Gustave-Glotz (París), Centro de Estudios Históricos del CSIC (Madrid), Instituto Arqueológico Alemán (Madrid), Instituto Catalán de Arqueología Clásica (Tarragona), Instituto de Arqueología del CSIC (Mérida), Museo Nacional de Arte Romano (Mérida), entre un largo etcétera.

Su activa vida investigadora, reconocida con el máximo de tramos de investigación por la CNEAI y la Junta de Andalucía, le ha llevado a ser director de diferentes proyectos de investigación (I+D+i) subvencionados por los Ministerios de Educación o de Ciencia y Tecnología, así como de otros financiados por la Junta de Andalucía (PAI). Igualmente ha colaborado como investigador en proyectos nacionales y extranjeros, entre los que podemos destacar su participación en el Programa “Le quotidien institutionnel des cités municipales”, coordinado por la profesora M. Cébeillac-Gervasoni (Université Blaise Pascal, Clermont-Ferrand). Para cerrar esta apartado no podemos dejar de mencionar que ha sido cofundador y miembro del Grupo de Investigación ORDO (Oligarquías Romanas de Occidente), constituido originalmente por profesores de las universidades de Alcalá, Córdoba, Navarra y Sevilla, con el que colaboran habitualmente investigadores de otras universidades españolas y extranjeras, y en el que se han formado un importante grupo de jóvenes investigadores españoles. El grupo ORDO goza de general reconocimiento dentro y fuera de nuestras

fronteras, por la sólida y dilatada trayectoria universitaria de sus miembros, sus numerosas publicaciones, los proyectos de investigación que lleva a cabo, y las reuniones científicas que periódicamente organiza.

Esta intensa actividad docente e investigadora a la que ha consagrado su vida, le ha sido reconocida en diversos momentos con la Beca Juan March (1976) y la Beca del Programa Fulbright (1984), este último galardonado con el Premio Príncipe de Asturias de Cooperación Internacional 2014; y asimismo con diversos nombramientos, como el de Académico Correspondiente (Sección de Ciencias Históricas) de la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba; el de Académico Correspondiente por Córdoba de la Real Academia de la Historia (Madrid); y el de Académico Numerario (electo) de la Academia Andaluza de la Historia. Además es miembro asesor de los Consejos de Redacción de las revistas *Memoria y Civilización* (Departamento de Historia, Universidad de Navarra), *Revista General de Derecho Romano* (Iustel, Madrid) y *Florentia Iliberritana* (Universidad de Granada). También, y ya desde el inicio de su carrera, ha recibido diferentes premios por su actividad investigadora, como el Premio y Trofeo de Investigación otorgado a su tesis doctoral por el “Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba” (1980), y más recientemente el Premio de Historia “Juan Bernier”, concedido por la “Asociación Arte, Arqueología e Historia” de Córdoba (2011). Cabe señalar igualmente su pertenencia a diversas comisiones asesoras y consejos científicos de diferentes instituciones.

Toda una trayectoria caracterizada por el pundonor, un incansable espíritu de trabajo, la permanente lealtad a su compromiso universitario y una brillante discreción, expresados en una extraordinaria producción bibliográfica que ha supuesto la total renovación del conocimiento sobre los entresijos de la administración municipal romana, con aportaciones que son ya de obligada referencia en los estudios sobre la Hispania romana, con una especial dedicación a la Bética y a la capitalina *Corduba*.

Pero Juan Francisco Rodríguez Neila es mucho más que un magnífico profesor de Historia Antigua y un excelente investigador de la Antigüedad. Es una persona de sólida formación y vasta cultura, con grandes inquietudes musicales, amante de la naturaleza y los deportes, y gran viajero. Los innumerables viajes que ha realizado le han permitido conocer los diferentes lugares donde se forjaron las grandes culturas de la Antigüedad y donde acontecieron grandes

hechos históricos, pero también otros mundos por los que siente gran pasión, en concreto el asiático, ya que siempre ha estado interesado en temas como la Ruta de la Seda o las culturas china y tibetana. Sencillo, exquisitamente prudente, profundamente honesto, amante de su familia, gran maestro de sus discípulos y amigo leal de aquellos en los que tiene depositada su confianza. Quienes nos unimos en este volumen en homenaje suyo queremos manifestarle así, como corresponde cabalmente en el ámbito académico, nuestro profundo agradecimiento por su impagable amistad y su generoso magisterio.

ANTONIO CABALLOS RUFINO
y ENRIQUE MELCHOR GIL